

Propuesta de Materia de diseño propio | curso 2023/2024

DENOMINACIÓN DE LA MATERIA Y CURSO

INICIACIÓN A LA INVESTIGACIÓN

1º de Bachillerato, Departamento DE Física y Química

JUSTIFICACIÓN DE LA MATERIA

Cada vez con más frecuencia, al adentrarnos en las aulas, podemos observar cómo elementos clásicos de la morfología y estructura educativa, con los que se reconocía el propio sistema y que habían aparecido con una educación de masas hace casi un siglo, están comenzando a desaparecer. No se trata de cambios bruscos, pero tampoco de modificaciones modestas. Al fin y al cabo, las aulas, las escuelas y el sistema educativo en general conforman un ente vivo en constante cambio, reflejo de las modificaciones que viven junto con sus docentes, sus discentes y la sociedad que les rodea y de la que forman parte. Uno de los cambios más significativos de este lento pero inexorable proceso se ha producido en los últimos años: se trata del cambio de los roles en el aula. Frente al proceso de enseñanza-aprendizaje clásico en el que observábamos el rol de un docente que habla frente a unos estudiantes que escuchan y hacen ejercicios para examinarse, ha ido ganando terreno el rol de un docente que acompaña y que guía a unos estudiantes que buscan ser competentes y enfrentarse a **problemas reales**.

Esta modificación no responde en absoluto a una estrategia completamente nueva, sino que tiene su origen en las tradiciones de las metodologías activas desarrolladas a lo largo del siglo XX por autores como Dewey o Kilpatrick. En todo caso, sí es cierto que estas **metodologías activas**, en las que los roles en el aula han cambiado, han ido ganando fuerza en las últimas décadas, más aún en los últimos años con los cambios a los que el sistema educativo se ha visto obligado debido a la pandemia del COVID-19. Así, las nuevas estrategias de aprendizaje ponen el foco, como muchas otras, en el discente, pero lo hacen con un objetivo fundamental, hacerlo competente. Esta competencia no se adquiere mediante la mera memorización de contenidos, sino a través de un **aprendizaje guiado y real basado en la resolución de problemas a partir de hipótesis de partida**, esto es, un proceso de enseñanza-aprendizaje mediante la investigación científica. No se trata de un mero cambio de objetivos pedagógicos, sino de la búsqueda de unos aprendizajes más complejos, más completos, pero también más competenciales.

Cuando en 1956 Bloom desarrolló su taxonomía con la intención de jerarquizar los objetivos educativos de aprendizaje observó claramente que conceptos y objetivos tales como definir, recordar o nombrar presentaban dificultades menores para el alumnado y, en consecuencia, tenían resultados de aprendizaje poco significativos y, cuanto menos, limitados en el tiempo. Por el contrario, aprendizajes que llevaran a los alumnos a analizar, aplicar, crear, diseñar o explicar distintos elementos disciplinares, en definitiva, a investigar, fomentaban en los discentes no solo unos aprendizajes más significativos de las materias, sino también un desarrollo competencial y motivacional.

Y, sin embargo, en España hay que esperar a los últimos años del siglo XX para ver la inclusión de la investigación científica como parte del currículo de secundaria y bachillerato, y de manera tenue y dispersa. Así, la primera Comunidad Autónoma en regular la investigación en el currículo fue Cataluña (desde 1998), donde el *treball de recerca* se convirtió en obligatorio para la etapa de bachillerato. Con este proyecto se trataba de realizar una investigación que fuera más allá de la mera recopilación de datos, y que permitiera desarrollar en los estudiantes dos habilidades principales: la investigadora y la comunicativa. Con la aprobación de la LOE (2006) se dio carta de oficialidad a esta nueva estrategia de enseñanza-aprendizaje, al señalar que entre las actividades educativas del bachillerato se había de fomentar especialmente la capacidad del alumno para aprender por sí mismo, para trabajar en equipo y, vinculado a las dos anteriores, para aplicar los métodos de investigación apropiados. Las siguientes leyes educativas (LOMCE, 2013 y LOMLOE, 2021) no han hecho sino ratificar este planteamiento reproduciendo el mismo principio guía del aprendizaje en el bachillerato.

Con este respaldo legal, a la comunidad autónoma de Cataluña han seguido otras como Murcia, Castilla León y Madrid, en donde a lo largo de la última década se ha configurado una normativa autonómica en la que se ha ofrecido a los centros la posibilidad de impartir una nueva modalidad de Bachillerato, el de Investigación o Excelencia. El caso de la Comunidad Foral de Navarra es ciertamente especial. Al no contar con una normativa específica, no fue hasta el curso 2018-2019 cuando se comenzó a impartir un programa de Bachillerato de investigación, el programa Bi+, diseñado ex profeso por el IES Valle del Ebro de Tudela. Siguiendo el éxito de este programa, adaptándolo a los distintos contextos y vinculándose a distintas entidades e instituciones, desde el curso 2021-2022 se sumaron a esta iniciativa otros centros, como el IES Barañáin, el IES Plaza de la Cruz y el IES Ribera del Arga.

Así, esta materia, seguiremos las directrices que surgen de la mano de los docentes de varios de estos centros pioneros en Navarra y serán nuestra guía para el alumnado que se embarca en la aventura de investigar en la etapa de Bachillerato. Esta materia está concebida para orientar al alumnado paso a paso en todas las fases de su investigación; desde el inicio, con el planteamiento de preguntas de investigación y de hipótesis, a través del diseño, la obtención de datos y el análisis de los resultados y, finalmente, en las conclusiones de su trabajo y la manera de comunicarlas.

BREVE DESCRIPCIÓN DE LA MATERIA

Esta materia puede ser útil para cualquier alumno interesado en ahondar en la labor de investigar como preparación para su etapa universitaria. Por ello, se aunarán concreción, exhaustividad y rigor metodológico, tratando de no dejar fuera ningún aspecto necesario para llevar a buen término, con rigor científico, cualquier investigación en el **ámbito de las Ciencias Sociales, Humanidades, Ciencias Experimentales y Tecnología.** Al mismo tiempo, presentaremos una amplia variedad de ejemplos escogidos de la propia experiencia y que «de seguro» serán de gran ayuda al alumnado preuniversitario para iniciarse en la investigación y, especialmente, para asimilar verdaderamente los conceptos que se deben aplicar en sus propias investigaciones. De esta manera, esta materia desea ser, y como tal se ofrece, un recurso para docentes y alumnado que busca desarrollar un papel activo en su proceso de aprendizaje, y trata de hacerlo a través de la búsqueda de respuestas a sus preguntas, esto es, a través de la investigación.

El trabajo de investigación

Desarrollar una investigación implica:

- Extrañarse ante un hecho, una situación observada en la naturaleza, la sociedad, en una persona...
- Preguntarse sobre sus causas, factores que pueden influir, cómo se podría controlar...
- Elaborar un sistema adecuado para encontrar las respuestas a las preguntas, o bien modificar uno preexistente adaptándolo a las necesidades del caso.
- Llegar a unas conclusiones, es decir, a responder en parte o totalmente a la pregunta efectuada inicialmente.
- Hacer partícipes a otros, al resto de la sociedad, del hallazgo realizado. La investigación culmina cuando se comunica.

La investigación se tiene que plasmar en algo concreto.

- El Proyecto de Investigación (PI), que es previo a la investigación en sí, y sirve para mostrar que puedes llevarla a cabo y que se trata de un estudio relevante.
- La Memoria Final (MF), que recoge todo el proceso de investigación que habrás realizado hasta su fase final de extracción de conclusiones e incluye, además, los apartados que ya elaboraste para el PI.

Las características de una investigación científica

- Debe ser original.
- Debe partir de una pregunta.
- Debe incluir todos los estudios anteriores significativos sobre el tema.
- Debe mostrar de forma explícita todos los métodos y técnicas utilizado.

Tipos de investigaciones

- deductiva/ inductiva/ hipotéticodeductiva

- descriptiva/experimenta
- histórica/descriptiva / prescriptiva
- exploratoria/descriptiva/explicativa/experimenta
- laboratorio/campo
- transversal /longitudinal
- cualitativa/cuantitativa
- básica/aplicada
- estudio de grupo/estudio de caso

El tema de investigación

- motivador
- fuentes accesibles
- fuentes manejables
- metodología accesible al nivel académico

Pasos

- Planificación
- Cronograma
- Estructura del Proyecto de Investigación y de la Memoria Final
- Exploración documental: estrategias e instrumentos para la revisión bibliográfica
- El diario de trabajo o cuaderno de bitácora
- Las fuentes bibliográficas
- Cómo citar
- Cómo investigar
- Análisis de datos: técnicas estadísticas
- Representación gráfica de los datos
- La redacción del P Proyecto de Investigación y de la Memoria Final
- La exposición del trabajo de investigación